

## 論文内容の要旨

# 論文題目：アルツハイマー病動物モデルにおける非競合型 BACE1 阻害剤 TAK-070 の効果に関する病理学 的・行動学的検討

氏名：高橋秀樹

アルツハイマー病 (AD) は老年者認知症の主因となる神経変性疾患であり、病理学的には大脑皮質における進行性の神経細胞脱落とともに、 $\beta$  アミロイドからなる老人斑と、過剰リン酸化されたタウタンパク質を主成分とする神経原線維変化の蓄積を特徴とする。このうち  $\beta$  アミロイドは A $\beta$  ペプチドよりなり、A $\beta$  はアミロイド前駆体タンパク質 (APP) から  $\beta$ -セクレターゼ ( $\beta$ -site APP-cleaving enzyme 1; BACE1),  $\gamma$ -セクレターゼによる 2 段階の切断を経て生成、分泌される。

現在、AD の治療薬としては、神経伝達の賦活を目的とした、アセチルコリンエステラーゼ阻害剤などの少数の薬剤が臨床応用されているに過ぎず、それらの効果が限定的であることからも、AD の病態メカニズムに即した根治療法 (disease-modifying therapy) の創出に対する社会的要請はますます強くなっている。

脳における A $\beta$  の蓄積は、AD に特異性が高く、AD 病理の最初期に生じる。また、家族性 AD の病因遺伝子変異が凝集性の高い A $\beta$ 42 分子種の产生を増加させる。これらの知見から、A $\beta$  は AD の病因分子と想定され、AD の根治療法の第一の創薬標的と目されている。BACE1 は A $\beta$  產生の第 1 段階を担う非定型アスパラギン酸プロテアーゼである。BACE1 切断は A $\beta$  產生の律速段階となること、また孤発性 AD 患者脳においてその量・活性の増加を

示した複数の報告があることから、AD に対する A $\beta$  産生阻害療法の有望な分子標的と考えられている。これまでに数種類の BACE1 阻害剤が報告されているが、AD モデル動物において経口投与で良好な脳組織への移行性を有し、機能改善作用をも示す化合物は報告されていない。

本研究において私は、まず A $\beta$  を恒常に産生する IMR32 ヒト神経芽細胞腫を用いた cell-based アッセイにより、A $\beta$  の分泌を減少させ、神経栄養因子様作用をもつ sAPP $\alpha$  の分泌を上昇させる低分子化合物を探査し、非ペプチド性化合物 TAK-070 を見出した。In vitro の A $\beta$  産生アッセイおよび cell-free の BACE1 活性測定により、TAK-070 は、非競合的な様式で BACE1 を阻害することを見出した ( $IC_{50}$ : 3.15  $\mu$ mol/L、最小有効濃度 (MEC) : 約 100 nmol/L)。表面プラズモン共鳴技術により、TAK-070 は BACE1 と相互作用することを見出し、その標的部位は触媒領域とは異なる膜貫通領域内部 (BACE 465-474) と想定された。TAK-070 はスウェーデン型家族性 AD 変異 APP 遺伝子を N2a 細胞に過剰発現させた N2aAPPsw 細胞において、濃度依存的に A $\beta$  の分泌を抑制し、sAPP $\alpha$  の分泌を促進する作用を示した (MEC: 0.1–0.3  $\mu$ mol/L)。

次に正常ラットを用いて、in vivo 効果について生化学的に解析を行った。ラットへの単回投与および反復投与によって、大脳皮質の可溶性 A $\beta$  のレベルは用量依存的に低下した (4 週間処置における最小有効用量 : 0.03–0.1 mg/kg/day)。上記の如く、TAK-070 の培養細胞系における A $\beta$  分泌抑制効果は 100 nmol/L のオーダーから観察される比較的弱い作用であったが、in vivo では高い脳曝露レベルと PK プロファイルが見られ、脳における薬理効果もこれに一致していた。

続いて、AD 動物モデルとして頻用される、スウェーデン型家族性 AD 変異 APP 遺伝子を過剰発現した Tg2576 マウスにおける TAK-070 の効果を、生化学、免疫組織化学および行動薬理学的に検討した。TAK-070 の短期間の経口投与により、可溶性 A $\beta$  の脳内レベルは約 20% 低下し、sAPP $\alpha$  のレベルは増大した。また Y 迷路試験、モリス水迷路課題、新奇物体認知試験における行動障害を改善した。6 ヶ月間の慢性投与により、可溶性 A $\beta$ 、sAPP $\alpha$  レベルは短期投与時と同等の変化を示し、脳実質内の A $\beta$  蓄積は約 60% の減少を示した。これらの結果から、非競合的、部分的な BACE1 阻害能を示す TAK-070 は in vivo の AD モデル動物脳において、疾患修飾効果と症状改善効果を示すことが明らかになった。

最後に、遺伝子改変を加えていない動物モデルとして、老齢ラットにおいて、TAK-070 の効果を検討した。ラット脳では内因性 APP から A $\beta$  が産生されているが、アミロイド蓄積は認められない。しかし、F344 系ラットでは、脳内の不溶性 (トリス緩衝液不溶性・蟻酸可溶性) A $\beta$ 42 レベルが 22 ヶ月齢から加齢に伴い有意に増加するが、一方 A $\beta$ 40 のレベルは変

化しないことを見出した。TAK-070 を F344 系ラットに 19 ヶ月齢から 6.5 ヶ月間混餌投与することにより、脳の不溶性 A $\beta$ 42 は若齢ラットと同等のレベルまで低下した。F344 系老齢ラットに対し、0.3–1 mg/kg の TAK-070 を 2 週間にわたり反復経口投与すると、モリス水迷路課題における空間認知障害が改善され、可溶性および不溶性 A $\beta$ 42 レベルが低下した。シナプスタンパク質であるシナプトフィジンの量は老齢ラットにおいて低下するが、TAK-070 の投与により若齢ラットのレベルまで回復が見られた。以上の結果から、TAK-070 はラット脳における内因性 A $\beta$ に対しても低下作用を有し、加齢に伴う認知機能低下を改善することが示された。

本研究において私は、AD モデル動物脳において、非競合的機序による BACE1 の部分的な阻害により、A $\beta$  の低下と sAPP $\alpha$  の増加を引き起こし、アミロイド蓄積の緩和や認知機能の改善をもたらすことが可能であることを示した。BACE1 を完全に欠損するノックアウトマウスでは、高次脳機能の障害、ミエリン形成不全などの発生が示唆されている。TAK-070 を用いた非競合的な部分的 BACE1 阻害により、このような副作用を回避しつつ、AD の症候改善、disease modification を達成できる可能性が期待される。